XIV Seminario Argentino Chileno de Ciencias Sociales, Humanidades y Relaciones Internacionales "Pactos constitucionales y democracias. Deudas y quehaceres a propósito del 50 aniversario del golpe cívico-militar en Chile y 40 años de la recuperación en Argentina"

18, 19 y 20 de octubre de 2023 – Mendoza, Argentina. CETyLA – MEL, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNCuyo

Simposio 6. Archivos documentales regionales y redes intelectuales Redes intelectuales argentino chilenas en la creación del Colegio Nacional de Mendoza

Silvia Marcela Hurtado FFyL, UNCuyo marcelahurtado65@gmail.com

Mendoza y Chile siempre tuvieron intercambios culturales. Sea porque muchos siguieron estudios en las universidades chilenas o porque, por razones políticas, debieron exiliarse en el pais vecino.

Manuel José Zapata (1803-1869) nacido en el seno de una acomodada familia mendocina, realizó sus estudios en Buenos Aires, pero desarrollo su quehacer profesional en Santiago de Chile. Por diferencias con los directores del Colegio de Buenos Aires, decidió radicarse en Santiago. Allí fundó un Colegio de enseñanza secundaria al que concurrieron muchos argentinos como Sarmiento, Mitre, Juan María Gutiérrez, Alberdi y Godoy Cruz, quienes luego tendrían una destacada actividad pública en Argentina.

Hacia 1864, se fundó el Colegio Nacional de Mendoza y su antiguo amigo, Bartolomé Mitre lo convocó para que fuera el Primer Rector de la institución. Contó con la colaboración de dos colegas suyos (con los que había trabajado en su colegio en Chile): Nemesio Quiroga y Justino Fagalde que estuvieron a cargo de las primeras cátedras del Colegio. Así, la señera institución secundaria recibió la influencia de destacados docentes de Chile. Todo esto afianzó las redes educativas y culturales existentes desde la fundación de Mendoza.